

El Hijo del Ahuizote

NÚMERO 321

Preios.—Un mes en la Capital, 50 centavos. En los Estados, 75 centavos. En el extranjero, un peso. Números sueltos: en la Capital, 13 cts.; en los Estados 18 centavos, en el Extranjero, 25 cents.

SEMANARIO POLÍTICO, DE OPOSICIÓN FERÓZ
É INTRANSIGENTE CON TODO LO MALO.

DIRECTOR Y PROPIETARIO, DANIEL CABRERA.

Dirección:—Apartado Postal número 421.—Administración e Imprenta Cerca de Santo Domingo número 9 (Avenida Oriente 5 Número 304.)—Para todo asunto dirigirse al Director y propietario.

TOMO VII.

Ciudad de México, Domingo 20 de Marzo de 1892.

AÑO SÉPTIMO.

GALERÍA DE CANDIDATOS.

EN FAMILIA.



LIT. CATALANA M.

—Señora, soy buen amigo, liberal de peso, capaz de armar la tinga y de aguantar pedradas y silbidos sin atentar á la libertad.
—Sí, D. Manuel, pero el sillón está ocupado y el compadre no lo soltará..... A Ud. se le daría con fiador del comercio, renta adelantada y nada de Depósito.

Galería de candidatos á la Presidencia.

Don Manuel González.

Entre todos, el que ocupa el primer lugar en el escaparate de candidatos que para *inter nos* ó *á sotto voce* se postulan en silencio, es el General González.

Y no se crea que lo es porque lo merezca, sino porque en caso de una eventualidad es el que tiene más posibilidad de llegar á la Presidencia. Se haya encomendada á su personalidad aquella máxima de táctica francesa: "saber es mucho, pero poder es mejor."

—¿Dónde nació?

Esta es la pregunta que se hacían los benitistas para arrojarle al rostro muy capciosoamente una fe de bautismo española; pero el jefe de esa trama, el anémico Sr. Macedo, que en esto parodiaba á los clásicos, cuando investigaban la cuna de Homero, arrió banderas y se sentó como uno de tantos al *lounch* de Tuxtepec.

He evocado como Thales de Mileto las sombras del pasado y sólo encuentro penumbras densas disueltas por intermitencias, á la luz de la escaramuza de Teocoac.

El humo de aquella escaramuza en que no hubo más que una víctima, Don Sebastián, formó el pedestal de gloria que más tarde lo trajera á la Presidencia.

Él como los de Tuxtepec al hollar con las botas agujeradas las alfombras de Palacio, traían su credo político en la punta de su espada, como Beaumarchais lo traía en la punta de la lengua.

No se les puede exigir más de lo que han hecho, el destrozo, y comer en manteles largos como el duque de Mantua, durante la administración de su pupilo.

El General González entró á Palacio con el brío del caballo de Atila: pisoteando los mármoles del Vaticano.

Búsquesele como soldado y ya se le encuentre al lado de Cobos ó combatiendo por el centralismo como hubiese luchado por la Reforma, en todas partes, no es más que la energía de la revolución.

Su período militar está encerrado en una línea trajectoria bien reducida. De Teocoac á Occidente y de Occidente á la Presidencia.

Sus hazañas mejor que nadie las recuerda su muñón, inoculado por el Dr. Fernández y salvado por Montes de Oca.

Hoy el soldado ya es viejo y el político parece un niño á quien se acaba de destetar.

En su período de lactancia administrativa, juzgado de funesto por unos, de aciago por otros y de republicano por sus amigos, se han desarrollado otros *nenes* con más vigor y lozanía que él:

El Dr. Fernández con sobrado vigor para romper espejos; un Capitancillo que monta á caballo remedando á Napoleón en días de San Juan y los Generalotes de Hidalgo á quienes tanto bien han hecho las minas de su condado.

En este triángulo equilátero está encerrado el gonzalismo futuro.

Triple alianza de lujuria, insensatez y avaricia que convergen á la concentración de todos los vicios en el centralismo del poder.

Pensando en González no se puede olvidar su período tan lleno de acontecimientos y tan lleno de enseñanzas. No se sabe á punto fijo donde parar la atención.

Si en el asalto de Contribuciones, en el desbarajuste del Monte de Piedad, ó en el respeto más absoluto, en la obediencia más ciega á la voluntad popular retirando catorce millones de pesos de la circulación, sólo porque las placeras del Volador lo quisieron, ó suspendiendo un contrato, ya apalabrado con Londres, por la antipatía de los estudiantes.

González, sean cuales fuesen sus errores, dejó enseñanzas muy grandes para la República y atentados que

sólo él ha reportado. Parece como que tenía á su lado una influencia que lo impelia al abismo en lucha abierta con su rudo carácter.

Existía una especie de contrato tácito para abrir abismos que allanaran el camino del que venía.

En su tiempo se reformó el artículo 7º y en ningún período se ha escrito con más virulencia sin que se diera un sólo caso de prisión por delito de imprenta.

En las asonadas del níquel, bastó sólo el disgusto de las placeras, para que se retirara, repetimos, de la circulación la enorme suma de catorce millones.

A la sombra de este infausto negocio se enriquecieron tres ó cuatro extranjeros, con menoscabo de los intereses nacionales; pero el principio republicano *Vox populi vox Dei* se salvó.

Después, en las asonadas de la Deuda Inglesa, se levantó el patriotismo con menosprecio de su persona, y sin embargo la Deuda Inglesa se retiró sólo por la voluntad de González.

Jamás se escapó su personalidad política con las epopeyas del hogar; su vida pública como la privada se leen en la prensa de aquel tiempo.

Sus actos privados, que por unos fueron juzgados con toda franqueza como civismo, encarnaban el más indispensable de los principios de un buen gobierno liberal: "El hombre público no debe tener vida privada." Su pasado se discute como su presente se conserva. La prensa, que es la opinión, debe ver y juzgar detrás de las cantinas, del *boudoir* donde se rebaja la personalidad del funcionario, lo mismo que en los actos públicos, porque de su conducta íntima resultarán garantías para el porvenir iguales ó quizá de mayor trascendencia que de la vigilancia de sus actos públicos.

La verdad es que González se empeñó en no tener vida privada.

Allí están sus palacios á la vista de todos y allí también andan todavía muchos créditos en solicitud de pago.

Sus cohes aun despiden el perfume embriagado de Hlang-Hlang revuelto con el nervante de la pólvora que denuncia al guerrero.

A la sombra de su amistad se fabricaron los mayores capitales que han escandalizado á Europa y sin embargo él no ha mandado un sólo peso en comisión de descrédito fuera del país. Bien ó mal adquirido, lo que es de él nos lo ha enseñado sin escrúpulo.

Puede decirse lo que Platón decía á Diógenes "A través de tu suciedad enseñas tu vanidad."

Hombres así podrán engañarse, pero no engañarnos.

Este es el candidato que hoy por hoy, asoma con más precisión su silueta en el cielo rojizo y abigarrado de Tuxtepec.

Ego.

ECOS DE LA SEMANA.

Ya sabrán ustedes que el club de Lázaro Pavía sacó procesión el domingo pasado. Aquella recorrió las calles de la capital como es de reglamento, y en cada esquina echaban un discurso los oradores. Llevó el estandarte una robusta dama, que según el "Monitor" iba vestida á la griega y según otros *reporters* de la corte vestía un traje popular de Yucatán. ¡Vayan ustedes á adivinar lo que fué realmente aquel vestido; esta es cuestión que sólo podrán resolver los ingleses de Belize, que deben conocer á Yucatán mejor que nosotros, y el yucateco Sr. Justo Sierra que conoce á Grecia mejor que á su tierra Yucatán.

Pero el club de Lázaro estuvo de malas. ¡13 había de ser el día en que se exhibió! El Caudillo andaba cazando chichicuilotes y no oyó el discurso en *maya* que lo llevaban guisado á la griega. ¡Esta de Pavía es una curul que se desvanece! ¡Pobrecillo! Y luego que sus correligionarios reeleccionistas han guardado silencio

completo sobre las peripecias de esta manifestación espontánea, que estuvo á la altura de las ciento y tantas que la Capital ha presenciado en menos de dos meses, superándolas ésta en algunos detalles como el de la Porta-estandarte vestida á la griega. ¿Por qué ese silencio, señores amistoso? Ya son dos clubs á quienes *ningunean* estos hermanos: el club "Morelos" y el "Democrático," de Pavía. ¡La campaña sigue encarnizada y si los celos continúan despertándose va á alterarse la paz del hogar reeleccionista!

Los masones del Rito Yorkino se han lanzado á la lucha..... periodística. Han publicado "La Revolución" cuyo título alarmó á los pacíficos habitantes de la Capital cuando vieron anunciado ese periódico. Pero no hay por qué alarmarse: es una "Revolución" pacífica. Una ametralladora descargada cuyo parque funcionará en el porvenir.

Sin embargo algo de política trae esa "Revolución." Indica como candidatos para la Presidencia de la República en el porvenir á los Sres. Manuel González, Romero Rubio, Díez Gutiérrez, Vallarta, Benitez, Mena, Rivera Palacio, Treviño, Naranjo, Romero Vargas, Hinojoso y Alatorre. ¡Personajes para el siglo XX! Los esperamos sentados.

Lo que sí toca al presente es la andanada de cargos que "La Revolución" diujo terrible al Rito Escocés. ¡Pasto para el "Tiempo" y para la "Voz de México!" Que con su pan se lo coman.

Algunos naufragos del Benistismo, buque encallado entre los arrecifes del gonzalismo allá por el año 80, después de bregar entre dos aguas alrededor del presupuesto, han encontrado el puerto de salvación y agrarados al reeleccionismo portrista, se han encaramado á los mástiles del buque triunfante y nos gritan desde allí con toda la potencia de su fé política: "¡También somos necesaristas!"

Pab'ito Macedo ha resucitado lleno de vida. Es presidente del Comité de la Capital y al instalarlo pronunció el discurso de costumbre, donde se revela el vigor del eje más fuerte de aquel círculo con radios de chicanas que hizo triunfar bajo la sombra de Cuíel, entonces Gobernador del Distrito Federal, la candidatura de Benitez.

¡Todos están resucitando! El que sí no parece apesar de tanto grito y tanto tamborazo es el Sufragio popular, que si no está muerto debe kallarse bien amarrado y con mordaza entre las cureñas de Doña Oliva.

AGUA TIBIA.

VOCABULARIO REELECCIONISTA.

"En este mundo traidor nada es verdad ni mentira; todo es según el color del cristal con que se mira."

Compoamor exclamó así, y con sobrada razón, como lo demuestra aquí la llamada reelección.

Pues la reelección solo es un negocio en lontananza, que se contemp'a á través del cristal de la esperanza.

Mucho deben esperar en tan lucrativa empresa los que sepan adular y doblegar la cabeza.

Que aunque den adulaciones á cambio de credenciales, en época de elecciones pasan por *amigos leales*.

Y muy digno de notar lo que se llama hoy civismo, y voluntad popular, democracia y patriotismo.

Estas y otras expresiones ocultan astutamente las varias aspiraciones de la cortesana gente.

Por *voluntad popular* se entiende en estos instantes, la voluntad de mamar de todos los aspirantes.

Es testimonio estremado de *acrisolado civismo*, abstenerse del pecado de lesa-necesarismo.

Por patriotismo se entiende la absoluta misión á todo aquello que tiende á imponer la reelección.

Democracia significa agrupación singular, que al que manda glorifica por amor al bienestar.

Es la *lucha electoral* la lucha por los empleos; y en guerra tan sin igual las lisonjas son trofeos.

Todos quieren afanosos adular para obtener; y dicen muy orgullosos que *cumplen con su deber*.

Aunque sea su única mira obedecer á su egoísmo, nos dicen que los inspira un *deber de patriotismo*.

Que es la *patria*, según ellos, pretexto para medrar, cogiendo por los cabellos la ocasión de prosperar.

Persiguen hasta el delirio su provecho personal, y dicen que es su martirio el *porvenir nacional*.

Por *patriótico entusiasmo* entiende el reeleccionismo, aunque parezca un sarcasmo, la alegría del servilismo.

Se respeta aquí el *sufragio*, dejando males ajenos, pues, como dice el adagio: los duelos con pan son menos.

Y los *amigos sinceros del sufragio popular* no quieren ser mitoteros, ni les importa votar.

Lo que buscan es vivir con uno ó varios destinos; *elegir ó reelegir*..... les importa tres cominos.

Dedúcese, en conclusión, por las razones citadas, que sólo es la *reelección* un asunto de tajadas.

Y si algunos *partidarios* del Necesario reinante se mostrasen refractarios á verdad tan culminante,

Será porque esos señores contemplan todo al través de ese prisma de colores, que se llama el interés.

COMPETENCIAS REELECCIONISTAS.

LA MANIFESTACIÓN ESPONTÁNEA ÚLTIMA.



—Esta alegoría si no me la empatan!

MOJIGANGA CUARESMAL.

Con que ahora que todos debían pensar en la pasión y muerte de los angelitos de Veracruz y Zacatecas, para poner el gri'o en el cielo pensando en Otro, que no la hiciera tan pesada y diatiro la tronchara verde, se fijan en un fariseo que nos trae de Herodes á Pilatos, y siguen haciéndole la barba apesar del fiasco de Guajalato y otros puntos, en que se han acabado los mitotitos como en el rosario famoso de Amozoc.

El domingo pasado también hubo aquí una procesioncilla en que pagaron á dos reales cada gente y le dieron su pulquito; siendo esto para que Lázaro resucitara y alzándose como el que le cantó á San Pedro gritara con una voz aguardientosa: ¡viva la reelección! Y lo peor es que la cosa no paró aquí sino que después se fueron para Tarasquillo y algunos cantaron más que el gallo gallina aquel que les dijo: ¡vivan los veinticinco centavos!

Pero lo más bonito es que después de andarla brillando por las calles y de que todos les vieran chuela, se pararon como animas frente á la casa de AQUEL, quien viéndolos tan desarrapados y que vacilaban porque ya llevaban algunas medidas de penca en el estómago, que obraba sobre sus cascotes, se negó á recibirlos, mandándoles decir que no estaba allí. Tuvieron que quedarse con un palmo de narices y que dar media vuelta, pues que la cabeza, que todos estos peluqueros de agua dulce querían peinar, les salió tiñosa.

Los despacharon con cajas destempladas, y volvióse la procesión con todo y música para otra parte, y creo que fué que los despacharon para la casa del padre Canilla con el loable objeto de que éste su capellán y provisor, les echara un sermón más largo que una vela sobre la Samaritana y resurrección de Lázaro, que diatiro la hizo cachetona dándoles pu'que hasta que se lo tentaron.

Ya anda todo esto de boca en boca y hasta las comadres de vecindad, que no pueden ver ojos en otra cara, andan en dimes y diretes, poniendo de oro y azul á los reeleccionistas; pues que el ridículo en que se ponen no es para menos.

Como no hay quien los siga, dice la tía Cocolitos, que le pagaron una triste peseta á su hijo Lovanillos porque llevara una banderilla para prendérsela á *Aquel*, y porque gritara á todo: ¡qué viva! ¡qué viva!; pero que como no lo encontraron, se les salió el tiro por la culata, porque la nuez salió vana, y hasta le hicieron traca su peseta.

Ahora dice la tía Cocolitos que va á pelarles el jalisco para que no vuelvan á sonsacar á su hijo para sus mitotes, pues que en las batallas de amor, Lázaro es el que padece. Que cuando se desvalagaron los vió que iban dando cristianazos en el suelo, porque Tamapa sí hubo por barriles, y que quiso llevarlos con un genízaro para que le pagaran la peseta del muchacho, pero que resultó éste su amigo y que le hicieron el juego tab'as.

¡Que se la han de pagar! Porque al fin y al cabo no han de sacar ración como creen, y seguirán ayunando no sólo en esta cuaresma que será de cuatro añejos, sino Dios sabe hasta cuando.

Parece que no sólo esa tía está contra estos señores alquilones tan enfurecida que se le pueden tostar habas en el espinazo, sino que hasta Doña Paciencia que no sale sino á misa, también está como agua para chocolate. Y si por varios motivos todos están disgustados les puede salir la criada respondona como le sucedió á su Alteza Serenísima, que Dios guarde muchos años. Aunque nos asusten con el petate del muerto, puede levantarse el sufragio frío, y quien quita y del agua puerca nazcan los caracolitos.

Pero, si cuando digo que la burra.... no creo que se

levante el muerto sufragio. Todo es llamarada con el mismo petate, pues no tienen otro objeto las amistosísimas manifestaciones, que levantar esas llamaradas que sólo para vistas son creídas, y que los mismos cómicos de la legua que las representan, las desprestigian haciéndolas risibles. Son mojigangas cuaresmales de poca importancia real, tanto por sus actores, como por la época en que las representan con un desmantelado aparato de banderillas de papel.

EL TÍO NAHUAL.

RECETA DE ACTUALIDAD.

Adular al derecho y al revés,
Doblegarse al capricho del de arriba,
Decir que sólo en Don Porfirio estriba
Que la patria sea grande como tres;
Que necesario por lo mismo es
El Señor de la espada y de la Oliva;
Exclamar con furor: —¡Viva! —¡Qué viva!
Elogiar su *espartana* sencillez;
A toda observación bajar el pico
Y hablar siempre de paz y de progreso.....
Es lo que debe hacer cualquier perico,
Aunque le falte lo que llaman seso,
Para llegar á necesario chico
Y asemejarse al opulento Creso.

MOSQUITO.

POLÍTICA INTERIOR.

—El *Inevitable* está de plácemes: hay más clubs que ciudadanos. Como que hay escasez de granos en el mercado. ¡A abundancia del efecto castigo en la bolsa!

—Un *cometa* anuncian los astrónomos para estos días. Ahora sí tiene blanco á que apuntar el Ministro de la Guerra. Y que observar el Sr. Bejarano. Como que los astros errantes traen calamidades y pesetas. Pero aquí ha sucedido lo contrario precisamente, la calamidad de la reelección y la peste de los *amistosos* atrajo al *cometa*. De donde resulta que como *cometas* los *amistosos* y la reelección son peores que todas las calamidades habidas y por haber.

—Aseguran todos los periódicos y todos los que tienen clubs amigos de la reelección, que no hay causa más popular que esta. Y deben tener razón. Como la muger mentirosa que la única verdad que pudo decirle fué la de decir durante diez años que tenía la misma edad. Por lo que dado el tiempo en que decía siempre lo mismo, había que suponer que decía verdad.

—El que lea lo siguiente de un Manifiesto publicado en "La Revolución" de los masones yorkinos, creará que lo dicen de veras y van á atajar la pelota. Dicen después de hablar de la marcha del progreso humano: "Pero, en todas esas épocas y precisamente para efectuar el difícil trabajo de elaboración, que da vida á los pueblos, la ley social ha colocado la libertad frente á la tiranía para que haya lucha, porque sin lucha no habría vida ni existía el progreso.

¿Quién armó con un puñal la mano de Bruto; quién dió vigor é inteligencia á Espartaco para redimir al esclavo, envilecido; quién puso en manos de Guillermo Tell la flecha mortífera que arrancó el último suspiro al tirano Gessler; quién desecadenó sobre la cabeza de Carlos I. la tempestad de las iras populares que le llevó al patíbulo, quién hizo correr la sangre de Luis XVI al golpe asolador de la guillotina, quién por último, quebrantó en nuestro país el trono secular de los virreyes y levantó los cadalsos de Padi la y las Campañas? ¿Quién.....?

La democracia, la libertad, la influencia que cuando el tirano escucha una voz que le manda imperiosamente: Oprime, va á su vez á decir al héroe: Liberta."

—En uno de los últimos artículos cañereros del Sr. Gris que ha publicado "El Universal" leemos el siguiente lapo: "Pero cata gobernante de Oaxaca se ha ocupado de cobrar los impuestos y poner alguna casa de baños, ó mudar el empedrado de alguna plazuela. Parecen hombres ciegos y sin alma, incapaces de ver ni sentir. El país es un país de salvajes. La propiedad rural es una confusión horrosa que Dios no lo quiera, será deslindada á balazos. En cual de los Distritos que he citado se puede comprar un pedazo de terreno baldío, en el acto, y con título indisputable? ¿Quién sabe lo que hay y lo que falta en cada Distrito? El Cura y el Jefe son siempre una pareja de bo'gazanes que no dejarán en paz á la Comunidad, sino cuando el pueblo ahorque al primero con las tripas del segundo. Mientras tanto, los ciudadanos haremos bien de seguir estudiando y trabajando. En el cultivo del café tiene cada hombre un porvenir seguro, si las autoridades le dejan bajar."

—Ya varios periódicos de alquiler comienzan á elogiar al Sr. Dehesa, candidato para el Gobierno de Veracruz. ¡Este es un buen síntoma electoral, porque indica que *arriba* estamos bien!

—“El Amigo del Pueblo” seguirá publicándose en Veracruz. Salió á escape de Jalapa en donde los carquis le hicieron matanga la imprenta. Dice el colega: “¡Pobre del ‘Amigo’! Reparació y una protesta enorme, parecida á un peñasco, le cayó encima; pero no lo aplastó gracias á Dios. Salvóse como se salvaría una pulga de un cañonazo. Precisamente porque ‘El Amigo’ es pigmeo y la protesta fué inmensa. Hoy el enriquezismo arrastró su alfanje por la Imprenta Veracruzana de la Viuda é hijos de Ruiz, y naturalmente, hemos tenido que correr hasta la Heroica, á melena parada, á exhalar nuestros gritos cerca del mar, esa imágen del pueblo, tanto más formidable cuanto mayor tiempo ha permanecido en calma.”

¡Deseamos que no se vaya á comer un tiburón al Licenciado Morales y Suarez!

—Dice el “D mócrata” de Durango que los empleados de Don Juan Manuel Flores, virrey ilustre de aquella insula, están haciendo ascos á la sucursal de “La Unión Liberal” allí fundada. Será que Don Juan y los suyos cuentan con Alarcón y no necesitan de Uniones liberales.

—El “Mundo” de á centavo abrió un centmen para los que quieran dar su voto al candidato para la presidencia de la República. “¡Nada de chicanas! dice el colega. Con el objeto de demostrar al país, á la Nación entera, si existe ó nó en la actualidad la efervescencia electoral de que nos hablan los órganos oficiales y oficiosos, abrimos en las columnas de este diario una votación pública para designar candidatos á la Presidencia de la República..... Es tiempo de demostrar prácticamente si los Clubs que tratan de despertar la opinión pública han conseguido su objeto.”

¡Que van á conseguir, hombre! Buen cuidado tendrían de meterse en estas bocucas si despertara la opinión.

—Ya los huizacheros de Zacatecas ascendieron allí á barrenderos de las calles por ebrios escandalosos. Nos referimos á los empleaditos escombrientes, de pluma tras de la oreja, que sirven en algunas oficinas. ¡Pues progresan!

—Como perros y gatos cuenta la cronica que están los marineros de la corbeta “Zaragoza.” Los ingleses tratan mal á los mexicanos y los mexicanos naturalmente no se dejan. Item mas que los inglesillos son preferidos y servidos mejor apesar de que á todos los pagan igual. El remedio nos parece sencillísimo: que se vayan los ingleses á casa del Padre aquel y que los mexicanos solos manejen el buque como puedan.

—Circula entre algunos periódicos yankees la noticia de que el Gral. Treviño competirá en los próximos comicios con Don Porfirio. Se conoce que los autores de tal noticia ignoran el secreto del reecionismo actual, por cuyo secreto nadie se atreve á poner el cascabel al gato. Además el Sr. Treviño tiene sus negocios en el gobierno y no se aventuraría espondiéndose al filo de la Matona.

—El Virrey de Durango está en apuros con su reelección porque se le hizo tarde para reformar la Carta del virreynato, lo cual le permitiría seguir haciendo dichosos á los duranguenses. Pero esas son pequeñeces que nada significan en el maremagnun tuxtepecano, y se formará y reformará la ley y habrá reelección pese á quien pesare.

—Andan en viajitos los Virreyes. Estuvo en la Capital hace pocos días Don Lauro Ponchera, González Cosío, Villado, Márquez, González y eran esperados Diez Gutiérrez y Flores de Durango. Todos estos han de ser los primeros mentes de las reelecciones.

—En Alemania fué suspendido el periódico “La Gaceta de Francfort” porque habló algo fuerte de los imprudentes discursos del emperador Guillermo II. “La Gaceta de Voss” critica rudamente al gobierno por perseguir á la prensa por alta tracción, agrégando que estas persecuciones tendran inevitablemente por efecto el rebajar á Alemania á los ojos de los extranjeros. “Nada, agrega “La Gaceta” es mas peligroso para un trono que el silencio impuesto á una Nación.”—Parece que Alemania se va semejando al reino tuxtepecano.

—Hace la lista un periódico amistoso de los periódicos que postulan al General Díaz. Y pasan de cien. Señal de que el hambre abunda en el país.

—Dice la “Revista” de Nueva York que haciendo al Caudillo “indispensable” injuriamos á la Patria, porque probamos que ante diez millones de individuos no hay más que uno capaz de ser Presidente. Esto suponemos que quiere que se lo trascribamos á los gobiernistas como lo hacemos por vía de galantería, pero no espere que le den la razón, porque el “inevitable” vale por diez y hasta por veinte millones. Como que de esto no aparece todos los días en el Oriente de México.

—El frío de la muerte les ha entrado á los periódicos veracruzanos que proponían la reelección del General Enriquez. Ahora no les queda más recurso que buscar al nuevo sol. Que al fin los duelos con pan son menos. De todas maneras hay que preguntarles lo que los muchachos á los “barberos” también muchachos: —¿Cómo me quedó este ojo?

—El “Partido Liberal” dice: “Vease como la corriente lleva á la nave del Estado á donde está el General Díaz.” Se equivocó el colega y quiso decir: “Vease como lleva la nave el General Díaz á la corriente.” Es decir, al abismo, á encallar en el lodazal; porque las corrientes se deslizan sobre el lodo y á veces no llevan agua y bogar sobre el lodo es muy difícil. Cuando más, se puede jugar á las regatas y eso con riesgo de perder el vestido por el lodo que salta.

—Dice el mismo “Partido” que el mal está en nosotros que no queremos luchar en las elecciones, olvidando lo pasado. Así es que el remedio es correr un velo sobre los compromisos contraídos con el país. Pues es preferible la enfermedad.

—La manifestación del domingo fué la más espontánea de todas cuantas ha habido y vayan á haber. Salió Luisa Michel en traje de “Saravia,” de esa yucateca que vende el remedio infalible contra las intermitentes. ¡Se lució Pavía!

—“México Moderno” de Nueva York reproduce la última caricatu-

ra del número 317 del “Hijo del Ahuizote” titulada la “Triple Alianza.” Pero el colega la corrigió y aumentó con la figura de Don Porfirio, poniéndole por lema que este vale por veinte triples alianzas. Suponemos que tan malas como la gonzalista verdad, compañero? Conformes.

—En los telegramas en que se dió cuenta del regreso del Sr. Dehesa á Veracruz, ya lo declararon ilustre hacendista. ¡No lo echen á perder!

MISCELANEA

Muerte del general Enriquez.—Por telégrafo se supo el viernes la muerte del General Enriquez, Gobernador de Veracruz. Según los telegramas que á este respecto publicó el “Diario del Hogar,” se refiera que el día 17 en la mañana tuvo un ataque y en la tarde, al estar firmando la correspondencia oficial, sintió un vértigo, se recargó sobre el escritorio y allí murió. Inmediatamente la Diputación permanente del Estado nombró Gobernador Interino al Sr. D. Mannel Levi, Tesorero del Estado y diputado al Congreso de la Unión, quien desde luego y previa protesta, tomó posesión de su cargo. El cadáver fué enterrado en el Panteón de Jalapa el 18 después de hecho el embalsamamiento. Los mismos telegramas nos dicen que los médicos reconocieron que la muerte fué ocasionada por una *angina en el pecho*, diagnóstico que solo se hace hasta después de la muerte.

Con la muerte del General Enriquez y la del General Jiménez, el Tuxtepec reformado y vuelto á reformar ha recibido dos fuertes golpes pues uno y otro eran en Michoacán y Veracruz. Esta los de suma importancia, los principales agentes de la reelección.

Prostitución en Puebla.—“El Universal” de ayer publica lo siguiente: “Puebla, Marzo 18.—Mañana se inaugurará solemnemente la feria, en un local tan lujosamente adornado, que cualquiera creería que se preparó para una repartición de premios á los concurrentes á la exposición de París, ó á los alumnos más aventajados de algún colegio; pero desgraciadamente, todos sabemos que una feria no es más que el garito donde se juega, se roba, se bebe, y se prostituyen hombres y mujeres. La ley del Estado prohibe terminantemente el juego. Entre casi todos los habitantes de esta ciudad, se asegura que el empresario es el mismo Gobernador, general D. Rosendo Márquez, y aunque esto desde luego parezca increíble, y sería muy escandaloso, el gran Galeoto lo afirma. El comercio, que ha decaído tanto en estos últimos tiempos, está verdaderamente indignado por la feria, pues muy sabidos son los males que le ocasiona.—El Corresponsal.”

Biografía.—“La Reforma” de Mérida ha reproducido en su número del día 3 de Marzo la biografía del ilustre yucateco Manuel Cepeda Peraza escrita por Gómez Flores y publicada en el libro “Liberales Ilustres Mexicanos,” pero aquel colega tuvo á bien omitir de donde tomó ese trabajo, que de seguro no fué formado por las golondrinas, y sus afanes costó al que lo escribió y al editor que lo publicó.

“El Liberal” de Zacatecas.—Al acusar recibo de nuestro semanario aquel estimable colega dice que tarde correspondimos á su visita, pero crea que con toda oportunidad le hemos remitido el cambio de costumbre y no sabemos á que causa atribuir que no lo haya recibido. Agradecemos al “Liberal” el juicio que espresa de nuestro periódico.

EL MONUMENTO DE GUAHTEMOC

que existe en el Paseo de la Reforma de México, será el asunto del cuadro del Album Artístico, con que se obsequiará á los suscritores del “Hijo del Ahuizote” el próximo.

MES DE ABRIL.

“Prensa Asociada.”—Mañana se verificará en el salón de aquella sociedad la segunda conferencia, que versará sobre Derecho Constitucional desempeñada por los Sres. Lics. Prisciliano Díaz González, Alberto Arellano y Milán y Arturo Paz. La hora de la conferencia es de las 6½ P. M. en adelante.

Voló al cielo.—Falleció en esta ciudad el día 15 último un pequeño niño hijo de nuestro amigo el Sr. Macario González. Aquella criatura formaba la gloria de la familia Gonzalez, encarnando mil esperanzas halagadoras cuando la muerte le arrebató. Reciba la apreciable familia nuestro mas sincero pésame.

Otra defunción.—De Muzquiz nos participan la muerte del jóven D. Juan Ignacio Arocha, de 26 años de edad, persona perteneciente á una familia respetable de la Frontera. Enviamos á los deudos del finado nuestros votos de sentimiento, especialmente al Sr. B. Arocha, de Monclova, nuestro querido amigo, hermano de la persona que acaba de fallecer.

Gracias.—Las damos al “Diario del Hogar” y al “Diario de Puebla” por la reproducción de nuestro artículo *Apuntes Republicanos*, publicado la semana pasada.

Acuse de recibo.—Han llegado á nuestra redacción los siguientes folletos y publicaciones, por cuya remisión damos las gracias:

“Apuntes acerca de la Legislación sobre aguas” en Chihuahua, por el Lic. Pablo Ochoa.

“Mesa Fortatil Ginecológica” por el Dr. Demetrio Mejía, Presidente de la Academia Nacional de Medicina de México.

“La Universidad,” Organó del Instituto Nacional de la República de San Salvador.

De Totonicapán.—El Ayuntamiento de aquella progresista población ha establecido un gabinete público de lectura para la clase obrera y solicita el concurso de los editores para fomento de aquel útil establecimiento. Deseamos que prospere.

OTRO HOMBRE AL AGUA.

ECOS REELECCIONISTAS.



¡Pablito!!